
 
A S S E M B L E I A  D E  F R E G U E S I A  D E  S I N E S  

 
ATA Nº 02/2014 

 
Aos vinte e oito do mês de abril de dois mil e catorze, nesta Cidade de Sines e sala de 
sessões do edifício da Junta de Freguesia, teve lugar a sessão ordinária da Assembleia 
de Freguesia, com a seguinte Ordem de Trabalhos: 
 
Ponto 1 – Apreciação do Inventário de todos os bens patrimoniais e respetiva avaliação 
do ano de 2013;--------------------------------------------------------------------------------------- 
 
Ponto 2 – Apreciação e votação do Relatório de Atividades e Conta de Gerência do ano 
de 2013;----------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
Ponto 3 – Votação e eventual aprovação da 1ª Revisão ao orçamento da Receita e da 
Despesa;----------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
Ponto 4 – Votação e eventual aprovação da 1ª Revisão ao PPI;------------------------------- 
 
Ponto 5 – Apreciação da Informação Trimestral e Relatório Financeiro de janeiro a 
março de 2014;--------------------------------------------------------------------------------------- 
 
Ponto 6 – Proposta de Regulamento de Apoios às Associações e Instituições com 
Carater Desportivo, Educacional, Recreativo Cultural e Social;------------------------------ 
 
Ponto 7 – Proposta de Regulamento de Atividades Diversas da Freguesia de Sines;------- 
 
Ponto 8 – Proposta de Regulamento de Taxas e Licenças da Freguesia de Sines.---------- 
 
PRESENÇAS: 
Presidente – Joaquim António Lopes Serrão.---------------------------------------------------- 
1ª Secretária – Maria Augusta Sequeira Amaro Rocha.---------------------------------------- 
2º Secretário – Alberto Lázaro dos Santos Gonçalves.----------------------------------------- 
Eugénia Soares de Pina.----------------------------------------------------------------------------- 
António José Palminha Bernardo.----------------------------------------------------------------- 
Isabel Cristina Felício Eleziário Assunção.---------------------------------------------------- 
Sandra Carla Rodrigues Garcia da Silva.--------------------------------------------------------- 
António Francisco Almeida Roberto.------------------------------------------------------------- 
José da Silva Raposo.-------------------------------------------------------------------------------- 
Lénea Maria Martinho Santos.--------------------------------------------------------------------- 
Susana Andreia do Sacramento Alexandrino.---------------------------------------------------- 
Cidália Agostinho.----------------------------------------------------------------------------------- 
 
Por parte do Executivo da Junta de Freguesia de Sines, estiveram presentes: 
Presidente – Carlos Manuel Jesus Salvador. ----------------------------------------------------- 
Secretária – Eva Sofia Nogueira Zambujo. ------------------------------------------------------ 
Tesoureiro – Artur Licínio de Oliveira Martins. ------------------------------------------------ 
1º Vogal – Maria de Fátima Matos Levy Lourenço--------------------------------------------- 
2º Vogal – José Manuel dos Santos Castanheira.------------------------------------------------ 
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FALTAS: 
- Ana Isabel Dias Correia da CDU, por motivos de saúde.------------------------------------- 
 
- Nuno Miguel Nogueira Ó Pereira do Movimento SIM, por motivos de saúde.------------ 
 
ANTES DA ORDEM DO DIA: 
 
O Presidente da Assembleia de Freguesia deu as boas noites aos presentes e referiu que 
é com elevada satisfação, que verifica a presença de pessoas residentes na freguesia a 
acompanhar os trabalhos da nossa Assembleia.-------------------------------------------------- 
 
Reconhece que a presença de todos vem na sequência da iniciativa do Executivo em 
aproveitar a realização da Assembleia Ordinária de hoje, para celebrar esta pequena 
cerimónia de assinatura dos protocolos de colaboração, votados e aprovados na 
Assembleia Extraordinária de 20 de Março de 2014, com as Associações Locais, 
nomeadamente, com a Sociedade Musical União Recreio e Sport Sineense, a Arte 
Velha-Associação de Artesões de Sines, a Contra Regra-Associação de Animação 
Cultural-Teatro do Mar-Companhia de Teatro Itinerante e a Associação dos Serviços 
Sociais, Culturais e Desportivos dos Trabalhadores das Autarquias Locais de Sines.------ 
 
Foi uma brilhante iniciativa do Executivo desta Junta, e se me for permitido, gostaria de 
considerar este ato simbólico como uma comemoração ao 25 de Abril.--------------------- 
 
Só o Abril de há 40 anos atrás nos permite estar aqui hoje em liberdade a decidir o 
nosso destino, a assumir compromissos com as pessoas, com as Associações, apreciar e 
votar Relatórios de Atividades, Contas de Gerência, Opções do Plano e Orçamentos 
para a Freguesia de Sines.--------------------------------------------------------------------------- 
 
Missão para a qual fomos eleitos e que tem um objetivo, dar qualidade de vida e 
esperança a todos aqueles que vivem na nossa Freguesia.------------------------------------- 
 
Passou-se à leitura da correspondência.----------------------------------------------------------- 
  
Seguidamente informou que o membro Ana Dias pediu a sua substituição. Tendo sido 
substituído pelo membro Cidália Agostinho.----------------------------------------------------- 
 
Tendo em conta que se encontravam munícipes presentes nesta Assembleia, o 
Presidente da Assembleia indagou se alguém queria colocar alguma questão.----------- 
Ninguém colocou nenhuma questão.-------------------------------------------------------------- 
 
O Presidente da Assembleia de Freguesia questionou se os membros presentes queriam 
colocar alguma questão antes de dar início à Ordem de Trabalhos.--------------------------- 
 
O membro José Raposo, explicou que o membro Nuno Pereira, informou à última hora, 
que por motivos de saúde não podia estar presente.--------------------------------------------- 
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O membro Susana Alexandrino, do Movimento SIM, apresentou uma moção relativa ao 
25 de Abril e ao 1º de Maio.------------------------------------------------------------------------ 
Depois de lida, a mesma foi aprovada por unanimidade e ficará apensa à presente ata.--- 
 
O membro António Roberto da CDU, fez uma recomendação, que apesar de ser dirigida 
à Câmara Municipal, não quis deixar de referir: à saída das casas de banho públicas, 
localizadas no Largo 5 de Outubro e ao virar-se à esquerda encontra-se um passeio 
estreito, o qual está todo danificado e que se propõe que o mesmo seja alargado de 
forma a possibilitar por exemplo a passagem de um carrinho de rodas ou mesmo um 
carrinho de bebé.------------------------------------------------------------------------------------- 
 
Felicitou o facto de terem acolhido a proposta da CDU, de alteração de data desta 
Assembleia, de 24 para 28 de abril.---------------------------------------------------------------- 
 
Apresentou moção relativa aos 40 anos da Revolução de Abril 1974.----------------------- 
Depois de lida, a mesma foi aprovada por unanimidade e ficará apensa à presente ata.--- 
 
Foram lidas e aprovadas as atas números 05/2013 de 30 de dezembro de 2013 e ata nº 
01/2014 de 20 de março de 2014.------------------------------------------------------------------ 
 
Posto isto e não havendo mais questões deu-se início à Ordem de Trabalhos. ------------- 
 
ORDEM DE TRABALHOS: 
 
Ponto 1 – Apreciação do Inventário de todos os bens patrimoniais e respetiva 
avaliação do ano de 2013;------------------------------------------------------------------------- 
 
O Presidente da Assembleia passou a palavra ao Presidente da Junta para esclarecer este 
ponto.-------------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
O Presidente da Junta referiu que relativamente ao inventário, foi deliberado pelo 
executivo, nos termos da lei, a aprovação do mesmo por unanimidade, contabilizado no 
valor de 680 353,33 €.------------------------------------------------------------------------------- 
Este valor difere muito do valor do ano anterior pelo facto de termos um edifício 
(edifício novo do ATL) e o mesmo nunca ter constado do nosso inventário. Ao passar a 
constar alterou substancialmente o valor patrimonial.------------------------------------------ 
 
O Presidente da Junta colocou-se à disposição para as questões que quisessem colocar.-- 
 
O membro Sandra Silva quis reafirmar a preocupação relativa ao registo do património 
do edifício da Junta de Freguesia.------------------------------------------------------------------ 
 
O Presidente da junta explicou que apesar deste edifício ter sido pago pela Junta de 
Freguesia encontra-se em terreno da Câmara Municipal e na matriz da Câmara.----------- 
Tal como já foi referido noutras assembleias, a solução passa por recebermos o valor 
deste edifício através de outro e esse sim ficar em nome da Junta de Freguesia.----------- 
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O membro José Raposo quis referir que esta posição coincide com a posição do anterior 
executivo.--------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
Este ponto foi apreciado e aprovado por unanimidade.----------------------------------------- 
 
Ponto 2 – Apreciação e votação do Relatório de Atividades e Conta de Gerência do 
ano de 2013;------------------------------------------------------------------------------------------ 
 
O Presidente da Assembleia passou a palavra ao Presidente da Junta, o qual se colocou à 
disposição para as questões que quisessem colocar.------------------------------------------- 
 
O membro, José Raposo referiu que o Movimento SIM congratula-se com os resultados 
obtidos e pelas iniciativas realizadas durante o ano de 2013 e das quais destaca as mais 
relevantes: Distribuição de prendas de Natal pelas crianças da Freguesia, realização do 
Carnaval dos Pequeninos e o Baile de Máscaras Sénior, a realização das Tasquinhas em 
colaboração com a Câmara Municipal, a construção do Pavilhão Multiusos, o apoio ao 
Associativismo e o apoio domiciliário através de pequenas reparações em habitações de 
munícipes carenciados.------------------------------------------------------------------------------ 
 
Este ponto foi aprovado por maioria, com três votos contra dos membros da CDU.------- 
 
Ponto 3 – Votação e eventual aprovação da 1ª Revisão ao orçamento da Receita e 
da Despesa;------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
O Tesoureiro da Junta, Sr. Oliveira Martins passou a explicar que relativamente à 
modificação do orçamento da receita e uma vez que a Conta de Gerência do ano 
transato foi aprovada, transitam para a gerência deste ano 199.679,40 €, para fazer 
cabimento a esta verba, o executivo da Junta propõe distribui-la pelo PPI e pelo PPA. E 
indo de encontro à declaração de voto que a CDU apresentou na última Assembleia, 
apresentámos dez projetos novos, revitalizámos dois projetos que tinham sido 
abandonados no orçamento anterior e reforçámos verbas importantes que sabíamos que 
não eram suficientes e que deliberámos reforçar. ----------------------------------------------- 
 
Relativamente aos projetos novos previmos 2 mil euros para obras de manutenção do 
Salão da Ribeira dos Moinhos, 10 mil euros para obras de manutenção do Salão do 
Povo, que é um montante que sabemos que é insuficiente e que poderá, no mínimo, 
fazer face a pequenas obras, mas que não garante aquilo que o Salão do Povo precisa e 
merece. ------------------------------------------------------------------------------------------------ 
 
Para obras de requalificação do Salão do Casoto previmos uma verba de 15 mil euros, 
que está principalmente destinada à substituição do telhado, que é de amianto e outras 
obras de manutenção.-------------------------------------------------------------------------------- 
 
Para requalificação do Salão do Paiol, previmos uma verba no valor de 5 mil euros.------ 
 
Relativamente ao Pavilhão Multiusos com a aquisição de um carretel para o serviço de 
incêndios previmos uma verba de 1.550,00 € e para a construção da vedação do 
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Pavilhão Multiusos previmos uma verba de 20 mil euros, pois se não vedarmos aquela 
instalação, rapidamente se degrada e será objeto de vandalismo.----------------------------- 
 
Para a construção de alojamento para recolha de canídeos e gatídeos, previmos uma 
verba de 10 mil euros.------------------------------------------------------------------------------- 
 
Para aquisição de equipamento, para afixação de material de sensibilização da 
população relativamente à recolha de dejetos de canídeos (mupies e placards) previmos 
uma verba de 1.550, 00 €.--------------------------------------------------------------------------- 
 
O que dá um total anual de 246.550,00 €.-------------------------------------------------------- 
 
Relativamente ao PPA, tal como a CDU tinha referido reforçámos a verba para o 
Carnaval dos Pequeninos com mais mil euros, passando para 6.000,00 €, reforçámos a 
verba para a distribuição de prendas de Natal com mais 1.500,00 €, reforçámos com 
mais 200,00 € a festa de Natal do ATL.-----------------------------------------------------------  
A festa de encerramento de atividades letivas do ATL foi reforçada com mais 250,00 €, 
sendo 50,00 € para aquisição de material e 200,00 € para aquisição de serviços.----------- 
 
Para o PPA previmos uma verba anual de 27.467,50 €, isto faz com que a proposta de 
revisão ao orçamento fique depois de corrigidas as dotações fique em 765.179,40 €.----- 
 
Propomos então que a revisão seja aprovada.---------------------------------------------------- 
 
O membro José Raposo referiu que em análise à modificação do Plano Plurianual de 
Investimento, há verbas que concordamos, mas outras que achamos insuficientes para 
os objetivos em vista, portanto consideramos que se deve apostar num maior 
aproveitamento do espaço do ATL, adaptado às necessidades dos utentes com a criação 
de novas formas de ocupações dos tempos livres das crianças e tornando mais rentável, 
salvaguardando desta forma o seu futuro como um espaço com capacidade para 
satisfazer as necessidades para que foi criado.--------------------------------------------------- 
 
Em relação à possível construção de um canil, embora consideremos útil para a 
Freguesia, mas tendo em atenção os custos da sua manutenção e os encargos inerentes 
ao mesmo, achamos que não deve ser só da nossa responsabilidade a sua construção, 
considerando que ainda existe um protocolo da Câmara com uma entidade sediada em 
Santiago do Cacém com o mesmo fim.----------------------------------------------------------- 
 
Ainda o membro, José Raposo, referiu no que diz respeito à recuperação do Salão do 
Bairro Novo da Provença, deixa-nos algumas dúvidas o valor aqui apresentado, ou seja, 
se este valor consegue cumprir as funcionalidades sociais deste Salão, tendo em 
consideração a área geográfica do mesmo.------------------------------------------------------- 
 
Seguidamente, passou-se a palavra ao membro Sandra Silva que referiu que verificaram 
que esta alteração de despesa reflete com certeza algumas das propostas que a CDU 
apresentou, quer na primeira assembleia de 30 de dezembro, onde manifestaram o voto 
contra o orçamento formalizando com uma declaração de voto, onde referíamos que as 
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zonas rurais são de extrema importância. Quer pela aprovação dos protocolos de 
colaboração com as Associações em que os valores foram alterados. No entanto, temos 
perspetivas diferentes da forma de gestão e da forma de apoio às necessidades reais das 
populações.-------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
O Tesoureiro da Junta, Oliveira Martins referiu que na reunião, ao abrigo do Direito de 
Oposição, tinha explicado que face à receita que tínhamos, não podíamos ter 
expectativas muito grandes relativamente às obras que pretendíamos fazer, mas 
explicámos que quando transitasse o saldo da gerência anterior, pretendíamos retomar 
aquelas atividades e penso que isso não foi tomado em conta, mas penso que agora 
estamos no bom caminho.--------------------------------------------------------------------------- 
 
O Presidente da Junta, em relação à intervenção do membro José Raposo no que diz 
respeito ao canil, explicou que a Junta não vai fazer nenhum canil, apenas está 
disponível para em parceria com a Câmara avançar com este projeto, mas será sempre a 
Câmara a construi-lo. Caso isso não seja possível, a Junta estará disponível para fazer 
apenas uma zona de resguardo. -------------------------------------------------------------------- 
 
Este ponto foi aprovado por maioria, com três votos contra dos membros da CDU.------- 
 
Ponto 4 – Votação e eventual aprovação da 1ª Revisão ao PPI;--------------------------- 
 
Estas questões já foram abordadas no ponto anterior mas estamos disponíveis para 
prestar esclarecimentos às questões que pretendam colocar.----------------------------------- 
 
Não havendo questões a colocar, passou-se à votação do seguinte ponto: Sendo que este 
ponto foi aprovado por maioria com 3 abstenções por parte da CDU------------------------ 
 
Ponto 5 – Apreciação da Informação Trimestral e Relatório Financeiro de janeiro 
a março de 2014;------------------------------------------------------------------------------------ 
 
O Presidente da Junta refere que irá apenas realçar algumas questões, tendo em conta 
que os membros têm em sua posse os documentos referentes a este ponto, 
nomeadamente a iniciativa do Carnaval dos Pequeninos que tivemos inclusive de 
adjudicar transporte para as crianças de Porto Covo; o Baile de Máscaras Sénior; 
aprovámos a criação da Comissão de avaliação para efeitos do SIADAP;------------------- 
 
Ao nível dos Serviços Administrativos fizemos vários autos relativamente aos canídeos 
e de um modo geral os proprietários dos canídeos têm vindo registar e licenciar os 
canídeos.----------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
Aprovámos também a norma de controlo interno.----------------------------------------------- 
 
Rescindimos o contrato que havia com a Resende e contratámos este serviço à Turilis.-- 
 
Adquirimos jogos didáticos para o ATL---------------------------------------------------------- 
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Aceitámos um jovem de Sines, a cumprir sanção acessória no ATL, em parceria com a 
Direção Geral de Reinserção Social e por homologação do Tribunal da Comarca de 
Santiago do Cacém.---------------------------------------------------------------------------------- 
 
 
Solicitámos apoio à Central Termoeléctrica da EDP, que nos foi concedido na aquisição 
de computadores para o ATL.---------------------------------------------------------------------- 
 
Estamos em negociações com a Fundação EDP no sentido de tentarmos reativar a parte 
das oficinas do ATL e as perspetivas neste momento são boas.------------------------------- 
 
Após estas explicações, o Presidente da Junta colocou-se à disposição para as questões 
que quisessem colocar.------------------------------------------------------------------------------ 
 
O membro José Raposo, ainda relativo aos canídeos, questionou se já havia alguma 
iniciativa para se fazer uma campanha.----------------------------------------------------------- 
 
O Presidente da Junta explicou que um dos objetivos dos mupies que a Junta de 
Freguesia construiu é para se fazer a campanha de sensibilização relativa aos canídeos, 
nomeadamente, temos que pensar em determinadas ruas, colocar à disposição das 
pessoas, sacos para a recolha dos dejetos.-------------------------------------------------------- 
 
O membro José Raposo, questionou ainda o prazo de conclusão do Pavilhão Multiusos.- 
 
O Presidente da Junta explicou que há cerca de uma semana reuniram com a empresa no 
sentido de mostrar o desagrado com a situação e referir que caso a obra não seja 
terminada o mais breve possível, teremos que recorrer à justiça.----------------------------- 
 
A empresa alegou algumas questões para o atraso e comprometeram-se em ter a obra 
pronta no dia 15 de maio.--------------------------------------------------------------------------- 
 
O presente ponto foi apreciado.-------------------------------------------------------------------- 
  
Ponto 6 – Proposta de Regulamento de Apoios às Associações e Instituições com 
Carater Desportivo, Educacional, Recreativo Cultural e Social;------------------------- 
 
O Presidente da Assembleia passou a palavra ao Presidente da Junta para prestar as 
informações necessárias.---------------------------------------------------------------------------- 
 
O Presidente da Junta explicou que a Junta de Freguesia de Sines não possuía este 
regulamento, mas a Lei assim o obriga e colocou-se à disposição para prestar 
esclarecimentos.-------------------------------------------------------------------------------------- 
 
O membro Sandra Silva referiu que os membros da CDU acham exagerado o prazo de 
30 dias para ser solicitado o apoio logístico e também que este regulamento delimita 
muito o acesso a quem pode solicitar este tipo de apoio.--------------------------------------- 
 



- pg. 8 de 9-   
 

___________________________________________________________________________________ 
> > > > NIPC 507002440 �  �  �  � LARGO RAMOS DA COSTA, Nº 21 B – 7520- 159 SINES �  �  �  � +351 – 870200 FAX  +351 –269 – 870201    <<<<    

ASSEMBLEIA  DE 

FREGUESIA  DE SINES  

O Tesoureiro da Junta pediu a palavra e referiu que desde que foi criada a Junta de 
Freguesia e até aos dias de hoje, os apoios extraordinários foram atribuídos, sempre de 
uma forma casuística e uma das situações a ter em conta é a equidade. Só é possível 
falar em equidade se for regulamentado.---------------------------------------------------------- 
Em relação ao protocolo não há limitação nenhuma e antes de existir este regulamento 
não existia uma norma que permitisse atribuir esses apoios.----------------------------------- 
 
Não havendo mais questões passou-se à votação.----------------------------------------------- 
 
Sendo que este ponto foi aprovado por maioria com 3 votos contra por parte da CDU---- 
 
Ponto 7 – Proposta de Regulamento de Atividades Diversas da Freguesia de Sines;- 
 
O Presidente da Junta, explicou que a criação deste regulamento deveu-se à Lei nº 
75/2013 e permite-nos a emissão de Cartões de Vendedor Ambulante, de Vendedor de 
Lotarias e de Arrumador de Automóveis. Permite-nos também licenciar as romarias, 
bailes e arraiais, embora esse licenciamento esteja dependente de uma prévia 
autorização por parte da Câmara relativamente ao ruido.-------------------------------------- 
 
Não havendo mais questões passou-se à votação.----------------------------------------------- 
 
Sendo que este ponto foi aprovado por unanimidade.------------------------------------------- 
 
Ponto 8 – Proposta de Regulamento de Taxas e Licenças da Freguesia de Sines.----- 
 
O Presidente da Junta explica uma vez mais que este regulamento deveu-se à Lei nº 
75/2013.----------------------------------------------------------------------------------------------- 
 
O Tesoureiro da Junta fez uma breve introdução sobre os requisitos legais a ter em 
conta na elaboração deste regulamento.----------------------------------------------------------- 
Este Regulamento de Taxas e Licenças permite tornar legal a cobrança de taxas e 
licenças da nossa freguesia.------------------------------------------------------------------------- 
 
Não havendo questões a colocar, passou-se à votação do seguinte ponto: Sendo que este 
ponto foi aprovado por maioria com 3 abstenções por parte da CDU------------------------ 
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ENCERRAMENTO: 
E não havendo mais assuntos a tratar o Presidente declarou encerrada a reunião às 22 h  
30 minutos e eu, Maria Augusta Sequeira Amaro Rocha, que lavrei a presente ata, a 
subscrevo e vai ser assinada pela respetiva mesa. ---------------------------------------------- 
 

O Presidente, 
 

______________________ 
(Joaquim Serrão) 

 
A 1ª Secretária, 

 
_______________________ 

(Maria Augusta Rocha) 
 
 

O 2º Secretário 
 

________________________ 
(Alberto Gonçalves) 


